
令和６年実施　町政懇談会の記録（12その他）

地区名 開催日 大項目 小項目 質問・意見の要旨 担当課
回答等の要旨

（※対応予定及び対応済は、朱書きで入力）

大間 4月24日 12その他
合併浄化槽の
補助金

合併浄化処理槽の補助金が復活したが、下水道を推進する
地域と推進しない地域に分けて、推進しない地域には補助
を手厚くするなどしてはどうか。

町民課
上下水道課

役場周辺などの人口密集地域を下水道の推進地域としている。推進地域でない地域には、合
併浄化槽の設置を推進するためにも補助金が必要だと考えて復活させた。

大間 4月24日 12その他 障がい者

町内企業の障がい者の雇用について、募集情報が集約され
ているところがあれば助かる。

福祉課

いいアイデアであると思うので検討したい。
今年3月に障がい者についての基本計画（６年間）を策定しており、障がい者の雇用の確保等
についても盛り込んでいる。その具体的な取組として、今の意見等も踏まえながら今後の事
業を進めていきたい。

大間 4月24日 12その他 職員提案
町職員が施策等を提案する制度やノルマはないのか。ノル
マを決めた方がよいのではないか。 財政課

職員提案の制度はある。ノルマは現在のところ設けていない。

永田 4月25日 12その他 人口減少対策

若い人に松前町に住んでもらうため、どのような施策を考
えているか。

財政課

若い人が就職したいと思うような企業を呼び込むことが大事だと考えている。
また、若者が集う場所を作ったり、子育てに不安を抱かないような町を作りたいと考えてい
る。

大溝 5月9日 12その他 移住者支援

移住希望者に対して、お試しで短期間移住できるような支
援制度はあるか。 財政課

現在のところ、そのような支援制度はないが、アイデアの一つとしていただくこととした
い。

上高柳 5月27日 12その他
ふるさと
納税

他県のある自治体では、地元産のサツマイモの加工品をふ
るさと納税の返礼品にして売上を伸ばしていると聞いた。
松前町でも、生産を推奨しているサトイモの加工品を作っ
て、ふるさと納税の返礼品にするなど検討したらどうか。 財政課

農産物などで新たな取組ができないか研究したい。

昌農内 5月30日 12その他 組の活動

組の活動について、加入者の減少、高齢化によって活動
（水路清掃等）の継続が難しくなってきている。何か策が
ないものか。 町民課

どの地域にも共通する課題であり、今後対策を検討していく必要があると考えている。

恵久美 6月3日 12その他 ＤＸの推進

役場への各種申請等をスマホでできるようにお願いした
い。 財政課

町の公式LINEで各種申請が可能となっている。オンラインで申請できるものを増やすととも
に、書類への押印廃止を進めているところである。

神崎 6月4日 12その他 ふるさと納税

ふるさと納税で町外へ流出している3,000万円について、
町長が町民に夢を語り町外へ流出しないようにすべきでは
ないか。 財政課

ふるさと納税してもらう取組と両輪で進めていきたい。

神崎 6月4日 12その他
プレミアム商
品券

他市町ではプレミアム商品券をやっているが、松前町では
予定はあるか。

産業課

　昨年度、国から各市町村に重点支援地方創生臨時交付金が交付されたことから、県内の他
市町では、当交付金を今年度に繰越して商品券の発行を行っているところがあると聞いてい
る。本町へは当交付金が約6,000万円交付されたが、物価高騰の影響を強く受けている低所得
者及び事業者への支援に使用させてもらった。プレミアム商品券についても検討はしたが、
約6,000万円では財源として十分でないため実施を見送った。今後、臨時交付金等の追加交付
がある場合は事業の実施について検討したい。

西古泉 6月25日 12その他
海岸に駐車場
とトイレ

　松前町には誇れる自然、「海」がある。清掃活動等を通
じて、北黒田や塩屋海岸によく行くが、「トイレや駐車場
がないことから参加者の利便が悪い、子供達も長く遊べな
い」の意見をよく聞く。海浜敷は町の管理ではないことは
分かっているが、何かそういう施設をつくる考えはない
か。

まちづくり課

そういった取組は現在のところないが、先日、国交省の方と話す機会があり、海岸の活性化
についても話をしたところ、県への要望が必要になるが、町からの働きかけはだけでなく、
ボランティア団体や自然活動団体の海を使った活動などの気運醸成の状況を以て、県に要望
していけばよいのではないかと助言をもらった。今後、そういった団体の活動等による気運
の醸成があれば、町としても県に働きかけていきたい。

西古泉 6月25日 12その他 採水補償

　東レの採水補償金について、毎年60万6千円が字に納付
されているが、昔の取り決めであり、最近は字の農業用ポ
ンプも古くなり、管理費も増大している現状に鑑み、増額
してもらえることは出来ないのか。 産業課

採水補償金は過去の覚書に基づき、納付されている。金額を増額していほしい旨の要望は難
しいと思うが、地区懇談会で話が上がったことは伝える。

産業課から東レ総務課に「地域から要望があったこと」を伝えた。
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地区名 開催日 大項目 小項目 質問・意見の要旨 担当課
回答等の要旨

（※対応予定及び対応済は、朱書きで入力）

西古泉 6月25日 12その他 公共下水道

　下水道の区域を広げ、西古泉（以東）まで、下水道を進
めて欲しい。

上下水道課

公共下水道事業は国策として、主に市街地（人口密集地）で進めてきたが、50万円/ｍと事業
費が非常に高く、全国的にその在り方について、見直しをせまられている。本町も一般会計
から約３億円を出資している状況に鑑み、今後は公共下水道区域の見直しを考えている。市
街地（人口密集地）以外は他の処理方法が妥当であるの観点から、西古泉（以東）での公共
下水道の考えはない。

塩屋 6月27日 12その他 入札制度

　入札制度について、近隣市町と同様に「事前公表制度」
を導入し、技術職員を守るような考え方を持ったらどう
か。

会計課

関係団体の意見を聞きながら、「事前公表」について、検討したい。

松前町土木部会及び松前町管工事業協同組合との意見交換会の実施並びに町内業者に対して
のアンケート調査を行った結果、事後公表で支障はないとの意見が多かった。また、国は事
後公表を推奨しており、町も事前公表と事後公表のメリット及びデメリットを考えた上で、
今後も事後公表とする。なお、技術職員に対しては、講習や研修を通してコンプライアンス
に対する意識の向上や知識の習得ができるよう努める。

塩屋 6月27日 12その他 町の職員数

様々な政策を実施するうえで、町の職員数は足りているの
か。平成の大合併以降、県内の他市町は職員数が減ってき
ているが、松前町だけ微増しているようである。

総務課

他の自治体は合併によって職員数が超過状態となり、徐々に削減している状況である。本町
の職員の定数は一定数のままであったが、業務の複雑化等により時間外勤務が増加するとと
もに、職員の病休、育児休暇等の増加により、実質的に働ける人数も減ってきている。本町
と同規模の自治体と比べても本町の定員数は多くはなく、職員の定数を引き上げることで実
質的に働ける職員数を確保し、多様化する業務等へ対応できる体制を作ることを検討してい
る。

塩屋 6月27日 12その他
外国人のマ
ナー

隣の地区では、外国人が大勢で自転車に乗って道いっぱい
に広がって無灯火で通っていると聞いた。

町民課

外国人の方は、日本の文化やマナーを知らないことが原因かもしれない。町民課のコミュニ
ティ係とも、外国人の方向けに文化やマナーを知ってもらうためのコミュニティ作りができ
ないか研究している。

塩屋 6月27日 12その他
町職員のパー
トの割合

町職員のパートの割合はどのくらいか。

総務課

正職員の会計年度任用職員の割合は約半々くらいである。

東古泉 7月8日 12その他 ホッケー公園
固定式の屋根付きのベンチ（東屋）を作ってもらいたい。
あれば友達作りや親睦を図ることができる。 社会教育課

利用者の皆さんにとって、どういったものを設置すれば一番よいかを検討したい。

東古泉 7月8日 12その他 雇用

20～30年後の町の将来を見据え、一家に一人くらいは町内
に残って働ける環境づくりをお願いしたい。

産業課

大学生や就職希望者のニーズに合うような企業が、町内或いは中予にあれば通勤圏域である
ため、町外に出ていかないと思われるので、中予管内にどういう企業を呼び込むかを松山圏
域で考えていきたいと思う。

東古泉 7月8日 12その他 人口減少対策

人口減少対策について全国の先進的な自治体と比較して、
自治体の規模や地理的要件、施策は遜色ない。それらを
もっと周知するための工夫が必要であると感じている。松
前町の広報紙はよくできており、その広報紙を活用して、
子育て支援等の重要な施策について、単発ではなくシリー
ズ化して繰り返し周知してみてはどうか。

総務課

貴重な御意見をいただき感謝申し上げる。重要な施策等については、広報等で何回も繰り返
して周知することを検討したい。

東古泉 7月8日 12その他
部活動の地域
以降

社会教育課のスポーツ振興係から文書が届いたのだが、中
学校で部活動を教えられなくなるので、私どもグランドゴ
ルフクラブで教えてほしいということか。
　指導はできたとしても中学生が怪我をしたときのことが
心配である。

社会教育課

全国的に中学校の部活動を地域に移行する動きとなっている。町内の中学校でも生徒の人数
が少なくて運営できない部活動が出てきており、生徒自身が選択できる部活動の数が減って
きている現状がある。そのため、生徒と一緒になってクラブ活動をやってもいいというクラ
ブ等があるかどうかを調査しているところである。受入可能なクラブがあれば、生徒に紹介
していくという一連の流れを想定しており、その準備段階としてアンケートを送らせても
らっている。
生徒が地域のクラブ活動に参加するとなった場合は、学校とは切り離した形で地域のクラブ
が運営していくため、怪我等については地域のクラブが加入する保険で対応していただくこ
とになると思われる。

鶴吉 7月9日 12その他
町税等の徴収
率

町の決算書を見ると、町税等の徴収率が若干下がっている
ようであるが、どういったところが原因か。 税務課

原因がマンパワー不足なのかその他によるものか、精査して対応していきたい。
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地区名 開催日 大項目 小項目 質問・意見の要旨 担当課
回答等の要旨

（※対応予定及び対応済は、朱書きで入力）

鶴吉 7月9日 12その他
調整区域の建
替

市街化調整区域では容易に、住居が建たない。しかし、既
存宅地であれば可能のはずが、農家住宅（分家）では取り
扱いが異なるようある。利用者はそこまで把握できないと
思うし、地目が宅地で制限が掛かる点は理解できない。町
から県へ働きかけてもらえないか。

まちづくり課

農家住宅（分家）で建ててた家は属人性があり、第三者による建替ができないが、通常、宅
地計画や建築の際、利用者はそこまで考えないことが多い。今後県へ改善を要望する予定と
している。

鶴吉 7月9日 12その他
国体記念ホッ
ケー公園体育
館

国体記念ホッケー公園体育館をよく使っているが、トイレ
に和式トイレがまだ残っているので、早く様式トイレにし
ていただきたい。 社会教育課

かなり古い建物だが、指定避難所にもなっており、改修が必要であると認識している。ホッ
ケーのクラブハウスがないことから、その機能も備えたものが理想かと思うが、検討してい
きたい。

鶴吉 7月9日 12その他
調整区域の開
発

市街化調整区域の土地利用について、現在、伊予市がJR車
両基地の南側に「列車を用いた公園」を整備している。生
活拠点となる駅から半径500ｍ内では公園や宅地などの整
備ができると聞くが、その点どうか。町も宅地化など考え
ないか。

まちづくり課

伊予市の公園整備は聞いている。確か、都計法で地区計画を定めれば、ご指摘の駅から半径
500ｍ内の整備は可能だったと思う。しかし、農地転用や道路やインフラの整備、一番に居住
者の要望があるか等、ハードルは高いが、そう言う発想が必要と考える。

南黒田 7月18日 12その他
役場からの文
書

同じ日に同じ課から別々に文書が届いた。経費削減の観点
から、同一封筒で送った方がよいのではないか。

保険課

一緒に出すことに問題ない文書であるかを確認した上で検討したい。

75歳以上の方へのお知らせは後期高齢者広域連合が、それ以下の年齢の国民健康保険加入者
へは町が作成し送付している。発行元が違うことから同一封筒での送付は出来ない。

南黒田 7月18日 12その他 公民館

これまで各地区の公民館等は分館扱いだったと思うが、今
回新たに建設した南黒田公民館は、自治会が建てて自治会
で登記したものであるため、分館扱いにならないのではな
いか。南黒田公民館の位置づけをはっきりしていただきた
い。 社会教育課

分館活動については、東・西・北の各公民館の下に各大字の公民館等あり、それぞれが分館
活動を実施しているが、建物自体の位置づけという意味では明確なものがないので、持ち
帰って検討したい。

後日、質問者の方に、社会教育法に基づく「分館」とは、東西北の地区公民館の分館であ
り、これまで「分館」としていた各地区の公民館は社会教育法第42条で規定する公民館類似
施設である自治公民館であるということをお伝えした。社会教育課では混乱を避けるためこ
れまでの「分館」という名称を「自治公民館」と改め補助要綱等を改正することとし、R7.2
月の統括広報委員会で説明した。

南黒田 7月18日 12その他 ワクチン接種

新型コロナウイルス等のワクチンの副反応の情報につい
て、もっと詳しくホームページ等で周知してほしい。大阪
府泉大津市の取組などを参考にしてもらいたい。 健康課

どんなワクチンにもリスクは存在すると思うので、住民の皆さんにきちんと伝わるように検
討したい。大阪府泉大津市の取組も参考にしたい。

南黒田 7月18日 12その他 予算

町の予算で商工予算と農業予算が少ないと感じているが、
町長のお考えは。 産業課

商工関係の予算の割合は他市町より低い状況である。農業関係は近隣市町と同じくらいであ
るが、今後は、生産者の法人化、儲ける農業を進める具体的な政策を検討していきたい。

徳丸 7月19日 12その他
コロナワクチ
ン接種への補
助

10月からコロナワクチンの接種が始まると聞いたが、ワク
チン接種への補助はないのか。

健康課

ワクチンの補助は県内統一である。現時点での情報として、コロナワクチン接種１回に係る
費用が15,000円程度と想定され、そのうち、国から8,300円補助があり、残りの自己負担が約
7,000円である。その自己負担7,000円のうち、町が4､000円補助して最終的な自己負担を
3,000円にできないかと検討している。決まりしだい、広報等でお報せしたい。

65歳以上の方の自己負担額は3000円で決定し、広報まさき10月号に掲載済。

徳丸 7月19日 12その他
マイナンバー
カード

マイナンバーカードの普及率が低いと思うが、町としてマ
イナンバーカードについてどう考えているのか。

町民課

国としては、デジタル化を進めることで、コストダウンを図り、住民の利便性の向上を目指
している。町としてもマイナンバーカードを使った手続の簡便化は進めていきたいと考えて
いる。

徳丸 7月19日 12その他 コロナの情報

コロナの感染者数が増えていると思うが、情報が入ってこ
なくなっている。各自治体ごとの発症人数は発表されない
のか。

健康課

現在は、県が定点の数値を発表しているのみで、市町ごとの数値は拾わない仕組になってい
る。

徳丸 7月19日 12その他 コロナの情報

コロナの中予地区での数値を教えてほしい。

健康課

7/8～7/14の間で、中予保健所の管轄（松山市を除く）における、一つの病院での平均のコロ
ナ診察者数が10.71人である。前週は5.29人、前々週が2.0人であるので増えてきている。
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宗意原 7月23日 12その他 市街地開発

一定の区域で、土地の寄付を条件に役場の方で古い家を取
り壊している。取得した土地を利活用して、旧市街地の活
性化を図ってほしい。

まちづくり課

老朽空き家対策は喫緊の課題であり、町内全域を対象に老朽家屋に対する除却工事の補助を
行っている、また、新立・本村では環境整備として、ご指摘の事業に取り組んでおり、除却
した後の土地は将来的に道路や公園整備に利用したいと考えている。活性化につながるよう
な事業を研究してまいりたい。

宗意原 7月23日 12その他 年金

夫婦それぞれで年金をもらっているが、年金からの社会保
険料の引落しを自分からまとめてしてほしいとお願いした
が無理だと言われた。 保険課

介護保険料については、法律の定めによって、本人分からしか引くことができない。75歳以
上になって加入する後期高齢者医療の保険料については、申出により、口座引落しで妻の分
も夫の口座から引くことができる。

宗意原 7月23日 12その他 スーパー
地区内にスーパーがなくて困っているがなんとかならない
か。 産業課

出店情報がないか等、情報収集を行いたい。

北川原 8月21日 12その他
町の魅力発信
者について

全国的には「返礼品のない」ふるさと納税もある。町の魅
力を発信し、興味を持ってもらい故郷を応援してもらうこ
とが本来のかたちであると思う。松前町に愛情を持った若
者に町の魅力を発信してもらい、町を盛り上げてゆく考え
はないのか。

財政課

町の魅力発信は、頑張って行っていきたい。また、今後、若者を募ってPRしてゆく考えも検
討していきたい。

北川原 8月21日 12その他 自治会

自治会について、高齢化が進んで、脱会していく若い人が
増えている。加入を強制できるものではないが、何かしら
の手立てがないかと思う。

町民課

他の地区にも共通する悩みであり、また非常に難しい問題でもあり、すぐに答えは見つから
ないが、検討課題として持っておきたい。

新立 8月23日 12その他
障がい者の就
労支援

障がい者の就労施設について、Ａ型・Ｂ型だけでは就労し
ても収入が少ない。Ａ型・Ｂ型を卒業した後の企業への橋
渡しが必要かと思うが考えてもらえないか。 福祉課

確かにＡ型・Ｂ型では収入が少ないため、一般の企業に就職できた方が良いと考えている。
そういった悩みを持った方々とのグループワークのような場を持てればと考えている。皆で
知恵を出し合って、新たな政策を考えていきたいと思うので、よかったら一緒に参加してい
ただきたい。

新立 8月23日 12その他
配慮の必要な
子どもや家庭
への支援

配慮が必要な子ども達や家庭への支援が近隣の市町より弱
く感じる。松前町の具体的な取組として考えていることは
あるか。

学校教育課

子どもを育てていかないと未来に繋がらないので、子ども達にお金を投資していきたいと考
えている。今は、国のGIGAスクール構想によって、一人一台のタブレット端末が配布され、
個々に応じた学習環境が整いつつある。また、配慮が必要な子どもの割合は高くなってお
り、学校に来られなくなった子ども達の居場所づくりとして、旧古城幼稚園等を有効に活用
して、そこで地域の人達とのコミュニティ活動などを通して、社会と繋がれるようにできれ
ばと考えている。

西高柳 9月30日 12その他 マニフェスト

町長のマニフェストの「見える化」をしてほしい。広報や
ホームページ等でマニフェストの進捗状況、課題、それに
どう取組むか等を載せてみてはどうか。それを知ることで
町民の励みになるのではないか。

財政課

５つの柱を基に政策を盛り込んでマニフェストを作っており、その達成度を示せたらいいな
と思っている。それを示す方法として、どういった形がよいか検討してみたい。

西高柳 9月30日 12その他 企業誘致

少子化対策が言われているが、町内で生まれた人が町外に
出てしまっては意味がない。魅力のある企業が来れば、若
者が町内に残ったり、町外からも入ってくると思う。 産業課

若者に町内に留まってもらうには、企業誘致が大事になるが、そのためには土地が必要であ
り、農家の方々との調整も必要となる。また、若者に人気のあるIT業界や広告業界の企業な
どが県内には少ないが、起業家たちが松前に集うような仕組が作れないか考えていきたい。

西高柳 9月30日 12その他 ふるさと納税

ふるさと納税について、ターゲットを絞ってPRできている
か。また町内出身の経営者等へのPRもしてみてはどうか。

財政課

ふるさと納税は、今年度から専門業者に委託して、ネット上でマーケティングをかけている
ところである。また、松前町出身の経営者等にも県人会等を活用してＰＲしていきたい。

出作 10月1日 12その他 ふるさと納税

ふるさと納税の仕組みを教えてほしい

財政課

１万円寄付すると仮定すると、３千円相当の返礼品を受け取れるとともに、寄付金から２千
円を引いた額８千円が税控除を受けられることとなる。ただし、所得に応じて上限額が変
わってくる。

本村・筒井 10月9日 12その他 外国人

町内に働きに来ている外国人についてどう考えているか。

産業課

日本全体で見ても、労働力として短期的には外国人人材に頼らざるを得なくなると思われる
が、長期的には、少子化対策等によって日本人を増やすことが重要だと考えている。

本村・筒井 10月9日 12その他
キャッチフ
レーズ

町の新しいキャッチフレーズを考えてみてはどうか。
財政課

検討したい。
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本村・筒井 10月9日 12その他 ふるさと納税
防災グッズをふるさと納税の返戻品にできないか。

財政課
ふるさと納税の返礼品には、町内で返礼品を作っている等の基準があるため、防災グッズは
難しいと思う。

本村・筒井 10月9日 12その他
グランドゴル
フ場

義農公園に建設予定の貯留施設の上にグランドグラフがで
きるような多目的な広場を作ってほしい。

まちづくり課

今後の整備計画の中で検討したい。

横田 11月13日 12その他 健康診断
町の健康診断は胃の検査がバリウムしかないが、胃カメラ
も選択できるようにならないか 健康課

検討していきたい。
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